

DE LA HACIENDA A LA COMUNIDAD: EL IMPACTO DE LA REFORMA AGRARIA EN LA PROVINCIA DE PAUCARTAMBO, CUSCO. Enrique Mayer. En: *Sociedad Andina, Pasado y Presente. Contribuciones en homenaje a la memoria de César Fonseca Martel.* P. 61 a 100. Compilador: Ramiro Matos Mendieta. Lima, FOMCIENCIAS, 1988. 234 p.

CONTENIDO: Ramiro Matos Mendieta: Prólogo

Jorge Flores Ochoa: Interacción y complementariedad en tres zonas del Cusco

Enrique Mayer: De la hacienda a la comunidad: el impacto de la reforma agraria en la Provincia de Paucartambo, Cusco.

Jeanette E. Sherbondy: Ancestros y cultivos de árboles en los Andes

María Rostworowski: La antigua región del Colesuyu

María A. Benavides: Grupos de poder en el valle del Colca (Arequipa). Siglos XVI-XX

Wilfredo Kapsoli: La muerte del Rey Inca y la Relación de Pomobamba

Andrés Huguet Polo: Carhuamayo; eficiencia de la comunidad campesina en la Puna

Héctor Martínez: Semblanza de César Fonseca Martel 1933-1986

El artículo de Enrique Mayer integra el volumen de homenaje a César Fonseca junto con las restantes contribuciones citadas a las que, lamentablemente, no se les podrá dedicar el espacio que merecen, pese a su importancia. La semblanza de Fonseca es abordada separadamente por Ramiro Matos Mendieta y Héctor Martínez. Ambos evocan su perfil humano y científico destacando, en una revisión cuidadosa, su trayectoria profesional, los múltiples aspectos relevantes de su producción científica y su compromiso con la realidad campesina.

En lo que respecta a la nota referida, la misma tiene un interés especial en relación con el propósito de la obra, porque reúne observaciones de campo e interpretaciones del propio Fonseca. Se trata de sus anotaciones acerca de los resultados de la reforma agraria de 1968, obtenidas en Paucartambo

(Cusco) a lo largo de seis meses, poco antes de su trágica desaparición. El material fue revisado y ordenado por Enrique Mayer, quien le dió la redacción final luego de conversar con los informantes y asistentes. A Mayer, codirector del Proyecto de Paucartambo junto con Fonseca y Stephen Brush se deben, además, la selección bibliográfica y las conclusiones.

La primera parte del artículo se centra en el análisis de la estructura de la producción hacendaria y de las transformaciones producidas a partir de la reforma, con el tránsito desde la comunidad cautiva hacia nuevas formas de organización de la producción rural. En general, se muestra el poco éxito de las formas asociativas -especialmente en lo que respecta a las cooperativas, sin entronque en la tradición andina- salvo en los casos de trabajo "al partir", concertado habitualmente entre un indio y un mestizo ("misti") dentro del marco subsistente de paternalismo y explotación. Sea como sea, es importante el hecho de que en toda la sierra peruana ha aumentado el número de comunidades y aumentaría aún más si el estado accediera a reconocer en tal carácter a los grupos campesinos que lo solicitan, los cuales provienen de la disolución de diversas cooperativas.

Un aspecto de interés es el de la coexistencia de la producción para el autoconsumo y para el mercado, que exige seguir profundizando el análisis en torno al funcionamiento imbricado de estos dos tipos de relaciones de producción; ellos implicarían, a la vez, dos sistemas de valores interactuantes dentro de la organización campesina. Todo esto se vincula con el proceso de apertura de las comunidades al mundo externo, que se traduce en una creciente mercantilización de la economía campesina. Este proceso, unido al vacío de poder originado por el desplazamiento de los hacendados, ha dejado un espacio de intermediación y aprovechamiento de las relaciones personalizadas cuyos beneficiarios son los mistis y, a veces, los ex patrones. En el orden comercial y financiero, la subordinación de los indígenas a los mistis -desarrollada ampliamente una vez desaparecida la figura del hacendado- está acompañada por la falta de opciones para una mayor libertad y equidad en los procedimientos, debido a las condiciones impuestas por el capitalismo dependiente.

En este marco se inscribe la situación de complementación y a la vez de conflicto entre el funcionamiento y expectativas de la familia campesina y de la comunidad. A nivel individual, subsiste la pauta de búsqueda de protección que se concreta en el compadrazgo y que malogra -señalan Mayer y Fonseca- la posibilidad de acciones reivindicatorias solidarias y concertadas. En este sentido, un tema central, como es el de la democratización y el del paso del verticalismo personalista al consenso, permanece como un desafío que implicará, seguramente, una larga lucha, en tanto subsistan las condiciones de la desigualdad en las oportunidades derivadas de la dependencia interna y externa.

Guillermo B. Madrazo